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A PREFEITURA DE NOVA VENÉCIA, POR 
MEIO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE, VEM INTENSIFICANDO OS 
ATENDIMENTOS CIRÚRGICOS DE MENOR 
COMPLEXIDADE E, EM APENAS 20 DIAS, 
JÁ REALIZOU MAIS DE 40 PEQUENAS 
CIRURGIAS NO MUNICÍPIO. OS 
PROCEDIMENTOS SÃO CONDUZIDOS 
PELO MÉDICO CIRURGIÃO GERAL DIOGO 
GUERRA E ACONTECEM TODAS AS 
SEXTAS-FEIRAS NA UNIDADE DE SAÚDE 
ANGELO PIASSAROLI.

PARA COMEMORAR OS 190 ANOS DA 
POLÍCIA MILITAR DO ESPÍRITO 
SANTO (PMES), A ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA (ALES) REALIZOU, NA 
QUINTA-FEIRA (10), SESSÃO SOLENE 
NO PLENÁRIO DIRCEU CARDOSO. 
VINTE E NOVE HOMENAGEADOS 
RECEBERAM A MEDALHA ALFERES 
TIRADENTES.
HOMENAGEADOS RECEBERAM A 
MEDALHA ALFERES TIRADENTES EM 
SOLENIDADE REALIZADA NO 
PLENÁRIO DIRCEU CARDOSO

A SECRETARIA DA SAÚDE (SESA), POR MEIO 
DA SUPERINTENDÊNCIA REGIONAL DE SAÚDE 
DE COLATINA, REALIZOU NESSA QUINTA-
FEIRA (10) A INAUGURAÇÃO OFICIAL DA 
SALA DE TELECONSULTAS NO MUNICÍPIO DE 
MARILÂNDIA. NO MESMO DIA, A COMITIVA 
TAMBÉM VISITOU A SALA DE 
TELECONSULTAS DE SÃO DOMINGOS DO 
NORTE, ALÉM DE IMPORTANTES OBRAS DE 
SAÚDE EM ANDAMENTO NO MUNICÍPIO. AS 
AGENDAS CONTARAM COM A PRESENÇA DO 
SECRETÁRIO DE ESTADO DA SAÚDE, TYAGO 
HOFFMANN, E MARCAM MAIS UM PASSO 
IMPORTANTE NA REGIONALIZAÇÃO E NA 
AMPLIAÇÃO DO ACESSO AOS SERVIÇOS DE 
SAÚDE POR MEIO DA TECNOLOGIA E DE 
NOVOS INVESTIMENTOS EM 
INFRAESTRUTURA.
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MOQUECA INSPIRA PROPOSTA PARA CRIAR ROTA 
TURÍSTICA NO ESTADO

A  m o q u e c a  c a p i x a b a ,  t r a ç o 
gastronômico de orgulho para o 
espírito-santense, deve ganhar mais 
uma homenagem. A proposta do 
deputado Zé Preto (PP) é que o prato 
inspire uma rota turística abrangendo 
municípios de norte a sul do território 

capixaba. 
O Projeto de Lei 
( P L )  1 8 9 / 2 0 2 5 
c o n t e m p l a  a s 
c i d a d e s  d e 
C o n c e i ç ã o  d a 
B a r r a ,  S ã o 
Mateus, Linhares, 
Aracruz, Fundão, 
Serra, Vitória, Vila 
Velha, Guarapari, 
Anchieta, Piúma, 
I t a p e m i r i m , 
M a r a t a í z e s  e 
P r e s i d e n t e 
Kennedy.

“A denominação da Rota da Moqueca 
s e  f a z  p o r  r e c o n h e c e r m o s  a 
importância deste prato para a cultura 
gastronômica e turística do estado. 
Tendo em vista que é considerado um 
prato típico do Estado do Espírito 

Santo”, defende o autor da medida. 
Zé Preto lembra que historiadores 
apontam o surgimento da iguaria antes 
da colonização portuguesa e, que ao 
longo dos anos,  e la  fo i  sendo 
modificada sob a influência das 
culturas indígena, europeia e africana. 
“Essa miscigenação de tradições se 
encontrou com a tradição pesqueira, 
surgindo então alguns pratos, dentre 
eles a nossa moqueca capixaba”.
O parlamentar salienta o impacto da 
criação da rota para o desenvolvimento 
cultural e socioeconômico das regiões 
abrangidas. Para ter validade, a 
medida precisará alterar o Anexo I da 
Lei 12.017/2023 – regra que consolida 
a legislação sobre o tema. 
As comissões de Justiça, de Cultura, 
de Turismo e de Finanças vão analisar 
a proposta antes de ela ser votada pelo 
Plenário. 

COM RECORDE DE CAPTAÇÕES NO ÚLTIMO MÊS, SÃO 
LUCAS VOLTA A REALIZAR TRANSPLANTE DE CORAÇÃO 

APÓS DOIS ANOS

Nos últimos 30 dias, o Hospital Estadual 
de Urgência e Emergência (HEUE), em 
Vitória, registrou um número recorde de 
captações de órgãos. A marca, que 
supera os dados dos últimos 12 meses, 
inclui 14 córneas, 2 fígados, 4 rins e 2 
corações — sendo que a captação 
cardíaca não era realizada há quase dois 
anos na unidade. Em 2025, já são três 
corações captados, sendo dois deles nos 
meses de março e abril.
De acordo com Tamires Vieira Silva, 
Enfermeira Coordenadora da Comissão 
Intra-Hospitalar de Doação de Órgãos e 
Tecidos para Transplantes (CIHDOTT), 
esse avanço se deve a uma combinação 
de fatores, incluindo a mobilização das 
equipes envolvidas e o fortalecimento da 
articulação entre os hospitais e as centrais 
de transplantes.
A lém da es t ru tura  e  log ís t ica ,  a 
coordenadora destaca que a forma como 
a abordagem às famílias é feita também 
influencia diretamente nos resultados 
positivos. “É sempre um processo 
cuidadoso, individualizado, em ambiente 
calmo e com profundo respeito às 

demandas de cada família. 
E n v o l v e m o s  a  e q u i p e 
m u l t i p r o f i s s i o n a l  — 
enfermeiros,  assistente 
social, psicólogo e capelania 
— para garantir que esse 
momento seja acolhedor e 
humanizado, dentro das 
possibilidades”, afirma.
Segundo ela, embora não 
tenha havido uma campanha 
púb l i ca  espec í f i ca  nas 
ú l t i m a s  s e m a n a s ,  o 
fortalecimento das ações 
internas tem feito a diferença.
“A atuação integrada entre 
hospital, central estadual de 

Transplantes e banco de olhos tem sido 
essencial. O diálogo constante e o 
preparo técnico garantem que, quando 
surge a possibilidade, tudo ocorra dentro 
do tempo ideal”, detalha.
Captação de coração ainda é um desafio
Apesar do bom desempenho no último 
mês, a captação de coração ainda é 
considerada uma operação complexa e 
excepcional. Tamires explica que o órgão 
precisa ser retirado e transplantado em 
um intervalo de tempo muito curto, além 
de exigir condições específicas do doador.
“Não é qualquer caso que permite a 
captação de coração. Os critérios são 
rigorosos, e o tempo para transporte e 
cirurgia é muito limitado. Isso faz com que 
essa captação exija uma logística muito 
precisa e uma equipe altamente treinada, 
envolvendo muitas vezes o apoio da 
Guarda Municipal ou da Força Aérea 
Brasileira (FAB)”, pontua.
A importância da doação: um gesto que 
salva vidas
Para que esse t rabalho cont inue 
avançando, a conscient ização da 
população é fundamental. A recusa 

familiar ainda é um dos principais 
obstáculos enfrentados pelas equipes de 
captação.
A doação só é possível quando um familiar 
de 1º ou 2º grau autoriza. Mesmo que a 
pessoa tenha registrado em documento o 
desejo de ser doador de órgãos, a 
c a p t a ç ã o  s ó  é  r e a l i z a d a  c o m  o 
consentimento e a assinatura de um 
familiar. Por isso, é muito importante 
conversar sobre esse desejo em vida, 
deixando claro que você quer ser doador 
— isso facilita a decisão final, que 
precisará ser tomada por alguém próximo, 
como um filho, a mãe ou o cônjuge, por 
exemplo. “Esse gesto pode salvar até oito 
vidas”, reforça Tamires.
Ela lembra que, mais do que números, 
cada captação representa a chance de um 
recomeço para pessoas que esperam por 
um transplante.
Esse cuidado feito a muitas mãos, 
segundo ela, é tomado em quase todas as 
abordagens, seja para córneas ou 
múltiplos órgãos. “Quando conseguimos 
oferecer acolhimento verdadeiro, a 
chance de uma resposta positiva por parte 
da família é maior”, completa.
Dados
Segundo dados atualizados até esta 
quinta-feira (11) pelo Sistema Nacional de 
Transplantes, 2.606 pessoas aguardam 
por um órgão no Espírito Santo. A maior 
parte delas, 1.460 pessoas, espera por 
córneas. Em segundo lugar está o rim, 
com 1.098 pacientes na fila. Outras  42 
pessoas aguardam por um fígado e seis 
pessoas esperam  por coração na fila de 
transplante.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa
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 P r e f e i t u r a  d e  N o v a 
Venécia,  por  meio da 
Secretaria Municipal de 
Saúde, vem intensificando 
os atendimentos cirúrgicos 
de menor complexidade e, 
em apenas 20 dias, já 
r e a l i z o u  m a i s  d e  4 0 
pequenas cirurgias no 
m u n i c í p i o .  O s 
p r o c e d i m e n t o s  s ã o 
conduzidos pelo médico 
c i ru rg ião  gera l  D iogo 
Guerra e acontecem todas 
a s  s e x t a s - f e i r a s  n a 
Unidade de Saúde Angelo 
Piassaroli.

A s  c i r u r g i a s  i n c l u e m 
remoção de cistos, câncer 
de pele, retirada de nevos 
para biópsia, reconstrução de lóbulo 
de orelha, exérese de unhas, entre 
outros procedimentos ambulatoriais. 
A iniciativa reforça o compromisso da 
gestão municipal em oferecer um 
atendimento acessível à população.

De acordo com a  Secre tar ia 
Municipal de Saúde, o modelo 
adotado tem facilitado o acesso e 
garant ido mais agi l idade nos 
atendimentos. “A porta de entrada é a 
UBS, onde o paciente é avaliado pelo 
clínico e, quando há indicação, é 
encaminhado para a cirurgia. A 

regulação municipal é 
responsável por organizar 
esses agendamentos de 
f o r m a  c r i t e r i o s a , 
obedecendo à prioridade 
clínica de cada caso. Isso 
tem possibi l i tado uma 
resposta mais rápida e 
eficiente às necessidades 
da nossa população”.

A P r e f e i t u r a  t a m b é m 
comentou os avanços na 
á r e a  d a  s a ú d e .  “ A 
realização dessas cirurgias 
evita o agravamento de 
casos simples e reduz a 
d e m a n d a  p o r 
procedimentos de maior 
complexidade, além de 
garantir mais conforto e 

qualidade de vida aos moradores. A 
ampliação da oferta desses serviços 
é parte de uma estratégia para 
descentralizar o atendimento e 
fortalecer o cuidado em saúde no 
município, algo que temos tratado 
como prioridade”.

INICIATIVA DIFUNDE CONHECIMENTO NAS ESCOLAS 
SOBRE NEURODIVERGÊNCIAS

O Espírito Santo será destaque em 
um dos maiores e mais estratégicos 
eventos de viagens e turismo 
internacional, a WTM Latin America. 
A Secretaria do Turismo (Setur) 
participa do evento para promover os 
atrativos capixabas, gerar conexões, 
ampliar parcerias e consolidar o 
Estado como um destino completo e 
competitivo no cenário nacional e 
internacional. 
A WTM Latin America, que começa 
na segunda-feira (14) e vai até a 
quarta-feira (16), na Expo Center 
Norte, em São Paulo, reunirá 
profissionais do setor e centenas de 
expositores do Brasil e do mundo. 
Durante os três dias de evento, o 
estande da Setur contará com a 
p a r t i c i p a ç ã o  d e  m e i o s  d e 

h o s p e d a g e m  e 
agências de turismo 
receptivo, que farão 
atendimento presencial 
ao público. O espaço 
também terá ações 
interativas, fotografias 
personalizadas, entre 
outras atrações. 
O grande destaque 
desta edição será a 
promoção da região de 
praias, com foco nos 
atrativos litorâneos que 
reforçam o potencial do 

Estado como destino completo para 
diferentes perfis de turistas. 
De acordo com o secretário de 
Estado do Turismo, Victor Coelho, a 
presença do Espírito Santo reforça a 
estratégia de promoção integrada da 
Setur, voltada para a atração de 
turistas, parceiros comerciais e 
investidores. 
“Estar presente em um evento desse 
porte é mostrar o Espírito Santo para 
quem decide, investe e movimenta o 
mercado. É uma forma de atrair 
negócios e ampliar o número de 
turistas, além de divulgar nossas 
belezas naturais e a diversidade das 
nossas experiências turísticas. O 
Espírito Santo é um pedacinho do 

Brasil em um só lugar”, disse o 
secretário. 
A WTM Latin America, realizada 
anualmente em São Paulo,  é 
considerada o principal evento da 
indústria de viagens e turismo da 
América Latina. O encontro reúne 
agências, operadoras, companhias 
aéreas, redes de hotéis, empresas 
de tecnologia, influenciadores e 
especialistas do setor.
Além das rodadas de negócios, a 
programação inclui  palestras, 
eventos de networking e premiações. 
A  f e i r a  é  r e c o n h e c i d a  p o r 
proporcionar uma oportunidade 
única de networking, atualização de 
mercado e troca de conhecimento 
com outros destinos do Brasil e do 
mundo, promovendo temas como 
inovação, tecnologia e turismo 
responsável. 
Participam da WTM o secretário de 
Estado do Turismo, Victor Coelho; a 
subsecretária de Estado de Estudos, 
N e g ó c i o s ,  P l a n e j a m e n t o  e 
Infraestrutura Turística, Lorena 
Vasques; e a gerente de marketing 
da Setur, Thalita Oliveira.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da 
Setur

SETUR APRESENTA POTENCIAL TURÍSTICO CAPIXABA NA 
WTM LATIN AMERICA

Barra de São Francisco (ES) - Domingo - 13 de Abril de 2025
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GOVERNO DO ESTADO AUTORIZA OBRAS DE REFORMA E 

AMPLIAÇÃO DE ESCOLA EM VITÓRIA
O vice-governador do Estado, 
Ricardo Ferraço, autorizou, 
nesta sexta-feira (11), o início 
d a s  o b r a s  d a  r e f o r m a  e 
ampliação da Escola Estadual 
de Ensino Fundamental e Médio 
(EEEFM) Aflordízio Carvalho da 
Silva, localizada no bairro da 
Penha, em Vi tór ia.  Serão 
invest idos mais de R$ 11 
milhões nas obras que serão 
executadas pelo Departamento 
de Edificações e de Rodovias do 
Espírito Santo (DER-ES). A 
previsão de conclusão é de 36 
meses.

"Somos o primeiro estado do Sudeste no 
percentual de alunos do Ensino Médio 
matriculados em escolas de tempo 
integral. No ano passado, comemoramos 
a primeira colocação do Brasil no índice do 
Ideb. São resultados que devem ser 
compartilhados com todos: profissionais 
da educação,  a lunos,  gestores e 
comunidade. O que estamos confirmando 
aqui é mais um compromisso. Um 
investimento que vai tornar uma das mais 
tradicionais escolas de Vitória em um 
espaço mais eficiente e atrativo para 
contribuir com a formação da nossa 
juventude”, afirmou o vice-governador.

A escola vai contar com ampliação da área 
construída dos atuais 2.446 para 5.329 

metros quadrados. O projeto também 
prevê a reforma dos blocos pedagógico e 
administrativo da unidade A unidade 
contará com 16 salas de aula, seis 
laboratórios, além de sala multiuso. Entre 
as intervenções, estão previstas a 
cons t rução  de  aud i tó r i o ,  quadra 
poliesportiva com vestiários, bicicletário, 
novo  rese rva tó r io  de  água  e  do 
reservatório para aproveitamento de água 
de chuva.

S e r ã o  e x e c u t a d a s  m e l h o r i a s  n a 
acessibilidade da edificação, adequações 
civis na unidade escolar, adequações nas 
instalações elétricas e hidrossanitárias, 
implantação de sistema de combate a 
incêndio e de SPDA, instalação de 

e q u i p a m e n t o s  d e  a r 
condicionado em todas as salas 
d e  a u l a  e  a m b i e n t e s 
administrativos e paisagismo. 
As intervenções vão beneficiar 
diretamente os 552 estudantes 
atendidos pela escola.

“O Governo do Estado está em 
diálogo permanente com os 
m u n i c í p i o s  p a r a  o 
f o r t a l e c i m e n t o  d a 
aprendizagem e melhoria dos 
indicadores educacionais. Por 
isso, é muito importante para 
nós, enquanto governo, sermos 
p a r c e i r o s  t a n t o  e m 

investimentos na infraestrutura, quanto 
e m  a ç õ e s  v o l t a d a s  a o  e n s i n o -
aprendizagem”, destacou o diretor geral 
do DER-ES, José Eustáquio de Freitas.

Estiveram presentes na solenidade, os 
secretários de Estado, Vitor de Angelo 
(Educação)  e  Jacquel ine Moraes 
( M u l h e r e s ) ;  o  d i r e t o r  g e r a l  d o 
Departamento Estadual de Trânsito do 
Espírito Santo (Detran|ES), Givaldo Vieira; 
e o vereador de Vitória, Baiano do Salão.

Informações à Imprensa:
Assessor ia de Imprensa da Vice-
Governadoria
Léo Júnior

Por meio do Projeto de Lei (PL) 
173/2025, o deputado Lucas Polese 
(PL) propõe um conjunto de regras para 
regulamentar o uso de cartões 
corporativos em todos os Poderes 
estaduais.  Ao enquadrar  a sua 
utilização como gasto público, a medida 
obr iga que as despesas sejam 
publicadas no portal da transparência, 
inviabilizando a possibilidade de sigilo.
Outra diretriz impede o desembolso 
para gastos pessoais, com exceção de 
situações em que o servidor precise 
arcar com gastos extras no exercício da 
função e apresente justificativa. Toda 
vez em que o recurso for utilizado, será 
obrigatório apresentar recibos e 

comprovante
s  d e 
pagamento. 
Além disso, 
conforme o 
t e x t o  d o 
deputado, é 
expressame
nte proibido o 
emprego do 
cartão para 
c o m p r a r 
“ i t e n s 
supérf luos, 
de luxo ou 
q u e  n ã o 
t e n h a m 

relação com as atividades funcionais”. 
Nesse caso, está prevista, além do 
ressarcimento, multa pecuniária de 10 
mil Valores de Referência do Tesouro 
Estadual (VRTEs) – equivalente em 
2025 a R$ 47.175.
Preocupação
“Conforme dados do Por ta l  da 
Transparência do Estado, os gastos 
com cartão corporativo são elevados, 
incluindo restaurantes, lojas de roupa, 
padarias e papelarias. A falta de critério 
causa preocupação frente a um cenário 
de completa desregulamentação do 
uso de tal mecanismo de pagamento no 
estado”, alega o autor. 

Diante do cenário, o parlamentar 
considera de “suma importância” a 
utilização eficiente de recursos públicos 
“sem desvios ou aplicações indevidas, 
não podendo ser usado para sustentar 
privilégios”. 
“Todo recurso público é dinheiro do 
contribuinte, necessitando de detalhes 
e especificações em relação ao que 
está sendo gasto. Além disso, não há 
dispositivo legislativo específico 
regulamentando o uso de cartões 
corporativos, o que gera a necessidade 
de aprovação deste projeto”, completa.
Constitucionalidade
Polese defende a legalidade do projeto 
ao lembrar que, segundo a Constituição 
Federal, o Estado tem competência 
concorrente para legislar sobre 
orçamento e descarta a reserva de 
atuação do governador sobre o tema, 
“já que a presente proposição não 
organiza, tampouco atribui nova 
c o m p e t ê n c i a  p a r a  ó r g ã o s  d a 
administração pública”.
A matéria foi devolvida ao autor por 
apresentar inconstitucionalidade 
segundo entendimento da Mesa 
Diretora. Entretanto, o autor recorreu da 
dec isão e  aguarda parecer  da 
Comissão de Justiça.

PROJETO REGULAMENTA GASTOS COM CARTÃO 
CORPORATIVO NO ESTADO

Barra de São Francisco (ES) - Domingo - 13 de Abril de 2025
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SESSÃO SOLENE HOMENAGEIA CAMPANHA DA 
FRATERNIDADE

Com o tema em 2025 
“ F r a t e r n i d a d e  e 
Ecologia Integral”, a 
C a m p a n h a  d a 
F r a t e r n i d a d e  d a 
I g r e j a  C a t ó l i c a 
recebeu homenagem 
em sessão solene na 
A s s e m b l e i a 
Legislativa (Ales) na 
manhã desta quinta-
feira (10). A iniciativa 
p r o p o s t a  p e l o 
presidente Marcelo 
S a n t o s  ( U n i ã o ) 
contou com a presença do vice-
governador Ricardo Ferraço (MDB) e 
de autoridades eclesiásticas. 
Entre elas estavam o arcebispo 
metropolitano de Vitória, dom Ângelo 
Ademir Mezzari, recém-nomeado ao 
posto, e o bispo de Colatina, dom 
Lauro Sérgio Versiani Barbosa. 
Ambos  os  conv idados  fo ram 
homenageados com placas.
O presidente Marcelo Santos 
destacou que a atuação das igrejas 
vai além da evangelização. “A igreja 
tem um papel social que ultrapassa a 
parede do seu templo, ela alcança 
onde o braço do Estado ainda não 
alcançou. E na maioria das vezes, 
n ó s  m e m b r o s  d a  i g r e j a  n ã o 
reconhecemos ou não temos noção 
da importância desse papel da 
igreja”, avaliou.
foto e aspas de Marcelo Santos sobre 
a função social da igreja
“Hoje unimos fé e política, não como 
opostos, mas como aliados na 
construção de um Espírito Santo 
mais justo e fraterno”, refletiu. O 
deputado lembrou que a Casa 
p r o m o v e  o  d e s e n v o l v i m e n t o 
econômico aliado ao social, citando 
como exemplo a destinação de mais 
de R$ 17 milhões de recursos da Ales 
para a Defesa Civil atuar nas fortes 
chuvas de Mimoso do Sul, um ano 
atrás.
Marcelo salientou a função da igreja, 
além de instituições públicas e 
privadas, na mudança de um cenário 
sombrio vivenciado há pouco mais de 
20 anos. “A Igreja Católica nos 
liderou, promovendo encontros e 
mostrando para todos que nós 
precisávamos dar as mãos e virar 
uma página escura do Espírito Santo, 
da política ruim que nós vivíamos 
para poder chegar ao tempo de hoje”. 
Casa Comum
O arcebispo metropolitano de Vitória, 
dom Ângelo Mezzari, discorreu sobre 
a preocupação da igreja com o meio 

ambiente e o planeta Terra. “Minha 
palavra nessa sessão solene é 
reforçar esta temática e, sobretudo, o 
compromisso que temos com a 
questão do cuidado com o meio 
ambiente, a casa comum, nessa 
relação com a fraternidade e a paz”, 
frisou. 
“Sabemos que, na agressão e 
destruição do planeta, estamos 
destruindo a mesma vida humana e a 
mesma humanidade. Sem o planeta, 
sem essa casa comum não haverá 
vida”, completou o arcebispo.  
Dom Ângelo defendeu a urgência de 
uma mudança nos modos de vida e a 
n e c e s s i d a d e  d o  a u x í l i o  d a s 
instâncias públicas com iniciativas 
que fomentem a sustentabilidade. 
Além da sociedade civil, ele citou o 
papel do Legislativo para criar 
“mecanismos de um processo 
educativo”, com impacto também nas 
novas gerações. 
foto e aspas de dom Ângelo sobre a 
destruição da humanidade
O bispo de Colatina, dom Lauro 
Barbosa, presidente do Regional 
Leste 3 da Conferência Nacional de 
Bispos do Brasil (CNBB), lembrou 
que o meio ambiente já foi tema 
outras vezes da Campanha da 
Fraternidade, que está em sua 61ª 
edição. 
“O ser humano, portanto, é posto 
neste mundo que Deus definiu como 
‘muito bom’ como cuidador. No 
segundo relato da 
criação nós somos 
co locados  num 
jardim para sermos 
c u i d a d o r e s  d o 
jardim. Então, a 
I g r e j a  v e m 
chamando atenção 
para essa temática 
da  eco log ia  há 
algum tempo. A 
primeira campanha 
nesse sentido foi 
de 1979, ‘Preserve 

o que é de todos’”, 
exemplificou. 
O vice-governador 
Ricardo Ferraço 
(MDB) ressaltou a 
preocupação do 
g o v e r n o  c o m  a 
temática e elencou 
a ç õ e s  p a r a 
minimizar a crise 
climática. Ferraço 
adiantou que em 
poucas semanas 
será lançado um 
fundo para financiar 

a transição energética no Espírito 
Santo para matrizes renováveis com 
o dinheiro vindo dos royalties do 
petróleo. 
Em vídeo veiculado, a mensagem do 
papa Francisco lembrou que a 
campanha se alinha a duas cartas 
publicadas por ele: Laudato Si, de 
2015, e Laudato Deum, de 2024. 
Esses documentos alertam sobre a 
necessidade da mudança de relação 
dos humanos com o meio ambiente. 
Francisco lembrou do lema da 
Campanha: “Deus viu que tudo era 
muito bom” (Gêneses 1,31).
Participaram da solene o deputado 
Coronel Weliton (PRD); o presidente 
do Tribunal de Contas do Estado, 
Domingos Taufner; a promotora do 
Ministério Público Estadual Nicia 
Sampaio; a defensora pública 
Mariana Sobral; e os vereadores da 
c a p i t a l  A y l t o n  D a d a l t o 
(Republicanos), Pedro Trés (PSB) e 
Ana Paula Rocha (Psol).
O coordenador de Pastoral da 
Arquidiocese de Vitória, padre 
Cláudio Alves Moreira; e o membro 
da Comissão da Promoção da 
Dignidade Humana, Giovani Lívio, 
representando os leigos, também 
marcaram presença no evento 
rea l izado no Plenár io  Di rceu 
Cardoso.
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SOLENE HOMENAGEIA 190 ANOS DA POLÍCIA 
MILITAR DO ES

Para comemorar os 190 
anos da Polícia Militar do 
Espírito Santo (PMES), a 
Assembleia Legislativa 
(Ales) realizou, na quinta-
feira (10), sessão solene 
n o  P l e n á r i o  D i r c e u 
Cardoso. Vinte e nove 
h o m e n a g e a d o s 
receberam a Medalha 
Alferes Tiradentes.
O  p r o p o n e n t e  d a 
solenidade, deputado 
Capitão Assumção (PL), 
falou sobre a importância 
da data e saudou os presentes:  “(...) 
vocês são uma fração da nossa 
tropa, que foram tirados para que 
fossem homenageados, e a sua 
família está aqui para parabenizá-
los, e é o mínimo que nós podemos 
fazer pelo tanto que vocês têm feito 
pela nossa sociedade”, afirmou. 

“Hoje é um dia de festa, um dia de 
homenagem para aqueles que se 
dedicaram para dar o seu melhor, 
para que a segurança pública fosse 
uma garant ia para o c idadão 
capixaba, para que o cidadão 
capixaba saísse de casa com a 
certeza de que voltaria para casa são 
e salvo”, acrescentou Assumção. 

O deputado Coronel Weliton (PRD) 
t a m b é m  p a r a b e n i z o u  o s 
homenageados e destacou o papel 
dos integrantes da PMES: “(...) 
porque nós somos um corpo em 
ação, uma corporação, a ação ou 
omissão de cada um de nós faz muita 
diferença para os 78 municípios 
capixabas e a visão que a sociedade 
capixaba tem sobre a Polícia Militar”, 
pontuou. 

Governo

Represen tando  o  Execu t i vo , 
participou da cerimônia o secretário 
de Estado de Segurança Pública, 
Leonardo  Damasceno .  “Uma 
instituição como a Polícia Militar, uma 
das instituições mais antigas do 
Estado do Espírito Santo, merece 
todo o reconhecimento. É uma 
instituição vibrante em toda a sua 
história, de 190 anos, que começou 
em 1835 (...), uma história que foi 
construída por todos vocês e todos 
que antecederam. Uma história 
bonita, de muita energia, muita 
disposição, mas também muito 
compromisso, realmente muita 
e n t r e g a  d o s  p o l i c i a i s  q u e 
sacrificaram suas vidas, realmente 

dedicaram toda a sua vida à Polícia 
Militar e à sociedade capixaba”, disse 
o secretário.
“Tivemos realmente, ao longo 
desses 190 anos, uma instituição que 
cresceu junto com a sociedade, que 
se desenvolveu. Construindo uma 
re lação  de  con f iança  com a 
sociedade, que permitiu que essa 
instituição fosse vista como uma 
referência, uma referência de 
h o n r a d e z ,  d e  t r a b a l h o ,  d e 
profissionalismo, de competência”, 
pontuou Damasceno.

Em nome dos homenageados com a 
Medalha Alferes Tiradentes, falou o 
tenente-coronel Mario de Oliveira 
Fernandes Junior. O militar destacou 
a abnegação dos agentes no 
exercício da profissão. “São homens 
e mulheres que dedicam a sua vida à 
sociedade capixaba. Homens e 
mulheres que, em vários momentos, 
abrem mão do convívio familiar, 
abrem mão da segurança própria, em 
prol de proteger, assistir, preservar o 
patrimônio e a vida do cidadão 
comum”, ressaltou.

“Porque, por mais que se escutem 
teorias, nós, os homens e mulheres 
que atuamos na segurança pública, 
nós somos o escudo do cidadão. 
Entre o caos, a selvageria e a 
preservação da vida, do patrimônio, 
quem está lá interposto, somos nós, 
e isso cobra um preço muito grande, 
um preço muito grande para nós 
enquanto homens, mulheres, pais, 
filhos, esposos, esposas”, opinou o 
homenageado.

“E esse preço, na maioria das vezes, 
quem paga e quem carrega de uma 
forma mais dolorosa são as nossas 
famíl ias. Então, diante dessa 
abnegação, dessa dedicação, que 
muitas vezes é incompreendida em 
diversos setores da sociedade, é 
muito bom poder estar aqui sentado 
ao lado dos senhores e senhoras e 

p r e s e n c i a r  e s s e 
r e c o n h e c i m e n t o ” , 
concluiu. 

Lista dos homenageados 
com placas

Leonardo Damasceno - 
secretário de Estado de 
Segurança Pública
Júnior Abreu - secretário-
chefe da Casa Civil
Coronel José Augusto 
Piccoli de Almeida
C a p i t ã o  N e u c i m a r 

Rodrigues de Amorim
Sargento Jackson Eugênio Silote
Lista dos homenageados com a 
Medalha Alferes Tiradentes:

Capitão Nágila Silva Barbosa da 
Cruz 
3º sargento Polianna Lopes de 
Oliveira Peçanha
3º sargento Sérgio Pereira de 
Oliveira
Major Carlos Augusto Ogioni
Cabo Carlos Alessandro Cândido 
Peçanha
Cabo Danielson Martins dos Santos 
Tenente-coronel Mario de Oliveira 
Fernandes Junior 
Cabo Gutierry Cruz Scantamburlo
Soldado Jocimar Soares da Silva
Cabo Noeme Muniz de Matos 
Capitão Fernando Secchin de 
Andrade
3º sargento Andressa Danielle dos 
Santos Belchior Lauria
Major Samiramis Baldotto Silva 
Lessa
1º sargento Harley Glaucio Barcelos 
de Moura
2º tenente Marcelo Alves de Oliveira 
2º sargento Jorge Henrique Silvestre
1º sargento Marcelo dos Santos 
Pinto
Cabo Larissa Rangel Modesto
Cabo Jociano Almeida Lima
Cabo Paulo Luís Cardozo Junior
Sub-tenente Agnaldo da Silva Braga 
Sub-tenente Ana Christina Mesquita 
Mau Miranda 
1º tenente Cristiano Francisco Nicoli 
Terra
Capitão Paulo Sérgio Rocha Gomes 
1 º  sa rgen to  Sandro  Rober to 
Piovezan Mariani
Soldado Douglas Souza Moreira
3º sargento Oldemar Rodrigues 
Sabino 
Cabo Luís Henrique Rigueti de 
Angelo
Tenente-coronel Manoel Gambarti 
Junior
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DIA MUNDIAL DA SAÚDE: PREVENÇÃO E HÁBITOS SAUDÁVEIS 
PARA UMA VIDA MELHOR

A Secretaria da Saúde 
(Sesa), por meio da 
S u p e r i n t e n d ê n c i a 
Regional de Saúde de 
Colatina, realizou nessa 
q u i n t a - f e i r a  ( 1 0 )  a 
inauguração oficial da 
sala de teleconsultas no 
município de Marilândia. 
N o  m e s m o  d i a ,  a 
comitiva também visitou 
a sala de teleconsultas 
de São Domingos do 
N o r t e ,  a l é m  d e 
importantes obras de saúde em 
andamento  no  mun ic íp io .  As 
agendas contaram com a presença 
do secretário de Estado da Saúde, 
Tyago Hoffmann, e marcam mais um 
passo importante na regionalização e 
na ampliação do acesso aos serviços 
de saúde por meio da tecnologia e de 
n o v o s  i n v e s t i m e n t o s  e m 
infraestrutura.

O município de Marilândia começou 
a ofertar o serviço de teleconsultas 
em março, com atendimentos na 
especialidade de Dermatologia. A 
nova estrutura permite que os 
pacientes tenham acesso a médicos 
especialistas de forma remota, sem 
precisar se deslocar para outros 
m u n i c í p i o s .  D u r a n t e  a s 
teleconsultas, os pacientes são 
acompanhados por um profissional 
d e  s a ú d e  l o c a l ,  g a r a n t i n d o 
acolhimento e segurança durante o 
atendimento.

O secretár io Tyago Hoffmann 
destacou os avanços que a iniciativa 
representa.  “Estamos t i rando 
pessoas da estrada, salvando vidas e 
trazendo saúde de alta qualidade 
para perto da casa das pessoas. A 
teleconsulta é uma ferramenta 
potente para garantir acesso rápido e 
resolut ivo,  pr incipalmente em 
regiões mais afastadas”, frisou.

O prefeito de Marilândia, Gutim 
Astori, agradeceu ao Governo do 
Estado pelo investimento. “É uma 
inovação que chega diminuindo a fila 
de espera, o deslocamento e 
garantindo mais dignidade para 
quem aguarda uma consulta. Só 
temos a agradecer ao governador 
Renato Casagrande e à equipe da 
Sesa”, afirmou.

Já em São Domingos do Norte, onde 
a sala de teleconsultas está em 
funcionamento desde fevereiro, a 
comitiva visitou a estrutura que vem 

beneficiando os moradores do 
mun ic íp io  com a tend imentos 
especializados, além de acompanhar 
de perto o andamento de outras 
obras de saúde. A agenda incluiu 
visitas à construção da Unidade 
Básica de Saúde (UBS) do Parque 
Residencial Manelão e da praça dos 
Poderes, ao lado da prefeitura, e 
também às reformas da Estratégia 
Saúde da Família (ESF) Eugênio 
Malacarne e ESF Francisco Aragão.

O secretár io Tyago Hoffmann 
ressaltou o impacto positivo dessas 
obras na vida da população: “São 
obras importantes, em parceria com 
o Governo do Estado, que estão 
mod i f i cando  po r  comp le to  a 
qualidade de vida dos moradores de 
São Domingos do Norte. Investir em 
saúde é cuidar das pessoas!”

A prefeita de São Domingos do Norte, 
Ana Izabel Malacarne comemorou os 
avanços que o município tem vivido 
com o apoio do Estado. “A nossa 
cidade está linda, com obras que 
fazem a diferença na vida das 
pessoas. Aqui, a população está 
mu i to  fe l i z .  Agradecemos ao 
Governo do Estado por olhar com 
tanto carinho para São Domingos do 
Norte e pela parceria que tem feito 
toda essa transformação acontecer”, 
disse.

Acesso à teleconsulta

O procedimento para a 
r e a l i z a ç ã o  d a s 
teleconsultas segue o 
f l u x o  h a b i t u a l :  a s 
unidades básicas de 
s a ú d e  s o l i c i t a m  a 
c o n s u l t a  c o m 
e s p e c i a l i s t a s  e  o 
agendamento é realizado 
via Regulação Estadual. 
N o  d i a  m a r c a d o ,  o 

paciente comparece a uma sala 
equipada com computador para 
realizar a consulta por vídeo, sempre 
acompanhado por um profissional de 
saúde.
Teleconsultas na Região Central de 
Saúde
Com investimento total de R$ 2,8 
milhões, a Região Central de Saúde 
contará com a oferta de 49.970 
teleconsultas. Até o momento, já 
f o r a m  c o n t r a t u a l i z a d a s  1 2 
especialidades: Cardiologia (adulto e 
pediátrica), Endocrinologia (adulto), 
Psiquiatria (adulto e pediátrica), 
O r t o p e d i a  ( a d u l t o ) , 
Otor r ino lar ingo log ia  (adu l to) , 
Neurologia (adulto e pediátrica), 
Hematologia (adulto), Dermatologia 
(adulto) e Angiologia (adulto).

Para a superintendente da Região 
Central de Saúde, Kamila Roldi, as 
teleconsultas representam um 
avanço na reg ional ização do 
atendimento. “A teleconsulta é um 
avanço essencial para garantir o 
a c e s s o  á g i l  e  e f i c i e n t e  a 
especialidades médicas. Além de 
facilitar o atendimento e reduzir 
deslocamentos desnecessários, o 
serviço contribui para diminuir o 
absenteísmo dos pacientes e 
otimizar o transporte sanitário, 
garantindo mais ef iciência ao 
sistema de saúde”, pontuou.
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A  C o m i s s ã o  d e 
I n f r a e s t r u t u r a  d a 
Assembleia Legislativa 
(Ales)  rea l izou nesta 
quarta-feira (9) mais uma 
visita técnica à obra do 
Contorno de Jacaraípe, na 
Serra. Dividida em duas 
etapas, o primeiro trecho, 
que liga Jacaraípe ao 
m u n i c í p i o  d e  N o v a 
Almeida, tem previsão de 
ser concluído até o final de 
2025. O presidente do 
c o l e g i a d o ,  d e p u t a d o 
A lexandre  Xamb inho 
(Podemos), esteve presente no local 
junto de servidores do Departamento 
de Edificações e Rodovias do 
Espírito Santo (DER-ES) e demais 
lideranças do município.
“Posso destacar que essa obra é a 
maior obra de mobilidade urbana 
hoje do Estado do Espírito Santo em 
execução. Uma obra com um valor 
de R$ 240 milhões, uma obra 
importante para a cidade da Serra, 
para o desenvolvimento da cidade, 
p r i n c i p a l m e n t e  p a r a  o 
desenvolvimento da região litorânea 
da Serra, onde ela vai passar”, 
avaliou Xambinho. 
“Uma obra importante, de 8,5 km, 
onde a gente vai tirar o trânsito 
pesado que passa hoje pela avenida 
A b i d o  S a a d ,  e m  J a c a r a í p e , 
passando por esse trecho agora por 
trás de Jacaraípe, ligando até a 
comunidade de Nova Almeida. 
Destacar que essa é uma região que 
p a s s a  p o r  u m  p r o c e s s o  d e 
desenvolvimento industrial muito 
grande por conta do Porto da 
Imetame, que fica na cidade de 
A r a c r u z ” ,  c o m p l e m e n t o u  o 
parlamentar.
A segunda etapa da obra, que vai 

ligar Nova Almeida ao município de 
Aracruz, está em fase de elaboração 
de projeto. “Vai contemplar a obra da 
nova ponte de Nova Almeida, o 
contorno de Praia Grande, ligando 
até o pontal do Piraqueaçu, lá em 
Aracruz, onde a gente contempla 
esse contorno, atendendo a região 
portuária de Aracruz”, acrescentou o 
deputado.
Xambinho entende que o contorno 
vai impulsionar o desenvolvimento 
da região. “Essa área tende a 
desenvolver, a crescer com a 
geração de emprego, geração de 
renda, desenvolvimento social e 
desenvolvimento 
econômico para a 
região da Serra e 
principalmente para 
a região do litoral da 
n o s s a  c i d a d e ” , 
concluiu.
C o n c l u s ã o  d o 
primeiro trecho
O coordenador de 
o b r a s  d o  D E R , 
J o r g e  B a h i a , 
explicou que falta 
p o u c o  p a r a  a 
c o n c l u s ã o  d a 

primeira etapa da obra, 
mas que exatamente o 
trecho que falta para ser 
c o n c l u í d o  a p r e s e n t a 
problemas. “Nós estamos 
a g o r a  n a  f a s e  d e 
conclusão onde faltam 280 
metros no início da obra 
em Jacaraípe, ali no trevo 
que vai, mais 280 metros 
no trecho final, próximo à 
Nova Almeida.  Esses 
trechos são trechos que 
apresentaram condições 
g e o l ó g i c a s  m u i t o 
problemáticas”, explicou. 

“Nós tivemos solo mole com mais de 
25 metros de profundidade. Então as 
soluções tiveram que ser diferentes 
de todo o resto do trecho. Nós 
estamos agora na fase onde vamos 
retirar a sobrecarga que foi colocada 
e executar os trabalhos. Essa 
sobrecarga nós vamos retirar agora. 
Após o mês de agosto será colocada 
uma camada com EPS (poliestireno 
expandido) e depois será feita a parte 
de pavimentação”, f inal izou o 
coordenador. 

COMISSÃO DE INFRAESTRUTURA VISITA OBRAS DO 
CONTORNO DE JACARAÍPE
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